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Основные виды деятельности фонда: 

 
- организация помощи лицам, в особенности детям, 

подросткам и молодежи, имеющим зависимость от 
психоактивных веществ, а также профилактика и 
предупреждение такой зависимости, содействие их 
трудоустройству; 

- разработка и реализация программ, направленных на 
борьбу с наркоманией, токсикоманией и порожденным ими 
образом жизни, посильное участие в искоренении причин, 
способствующих появлению наркомании; 

- содействие укреплению престижа роли семьи в обществе; 

- содействие деятельности лиц и организаций в сфере 
пропаганды здорового образа жизни, физической культуры и 
массового спорта, а также организация спортивных 
соревнований, концертов, лекций, семинаров, ролевых игр, 
ярмарок, выставок, фестивалей и других форм досуга; 

- организация профилактической работы с детьми, 
молодежью и родителями; 

- организация обучения лекторов и специалистов; 

 

   При всём вышеперечисленном, основная миссия 
Благотворительного фонда «Содействие» - обеспечение 
необходимых условий для функционирования и развития 
центра реабилитации наркозависимых «Страна Живых» 
Тульский Дом. 



О программе реабилитации, 

как об основной цели деятельности фонда: 
«Страна Живых» — это 

программа психолого-
педагогической реабилитации и 
социальной адаптации 
наркозависимых людей, 
направленная на восстановление 
личности человека после 
длительного употребления 

наркотиков. Это длительная (минимальный срок прохождения 
программы 1 год) стационарная программа рассчитана 
одновременно на 20-30 человек. Всего на территории России 
работают четыре центра, которые реализуют данную программу. 
Один из них, московский центр «Возрождение» является 
Государственным для несовершеннолетних. 

   Наш центр реабилитации реализует программу «Страна Живых» 
на территории Тульской области с 2000-го года. Уже более 20-ти лет 
мы помогаем юношам и девушкам, зависимым от наркотиков и 
алкоголя вернуться к трезвой и осознанной жизни. Положительный 
результат достигается длительной психотерапевтической 
коррекцией. Наша помощь, это анонимная, долгосрочная, 
немедикаментозная реабилитация наркозависимых, с дальнейшей 
постепенной адаптацией к социуму. Результат программы, это 
человек, готовый вести полноценный образ жизни — не принимать 
наркотики, работать, поддерживать нормальные отношения в семье, 
соблюдать законодательство РФ. Программа выстроена по 
принципу терапевтического сообщества, в котором нет наркотиков, 
алкоголя, насилия, сексуальных отношений. Основополагающим 
звеном работы нашего центра является коллектив. Он состоит из 
опытных педагогов, психологов, консультантов, а также 
выпускников данной программы, которые личным примером 
подтверждают, что победить наркоманию возможно. 



 
Президент Благотворительного фонда «Содействие» 

 и руководитель центра реабилитации 
«Страна Живых» Тульский Дом 

Соковиков Александр Владимирович 

 

 

«Много лет назад Страна Живых 
помогла моим родителям спасти мою 
жизнь, а мне круто изменить мою 
судьбу. Еще проходя программу, я 
решил, что буду помогать таким же, как 
я. Я подумал: «Кто, если не я? Если я 
смог, значит и другие могут. А я знаю, 
как это делать!» Так, в 2000-м году, я 
поехал открывать «Страну Живых» в 
Тулу. На протяжении 21 года я и моя 
команда не просто работаем в центре 
реабилитации для наркозависимых – 
мы живем этим делом. Это точно 
можно назвать призванием. Я очень 

благодарен, что имею такую возможность быть причастным 
к тому, что помогает молодым ребятам вернуться к 
нормальной – человеческой жизни. А ещё я очень горд, что 
мы делаем в этой жизни что-то очень хорошее и такое 
важное»  

 

А. В. Соковиков 

 

 



Команда 
Сизов Ярослав Александрович 

Главный консультант. 

Консультант по химической зависимости, также 
веду гражданско-патриотическое направление. 
Образование высшее. В Доме работаю с 2008 года. 

 

Львова Анжела Ивановна 

Консультант-психолог. 

Веду психотерапевтические группы по 
созависимости для родителей и близких взрослых 
наркозависимых. В Доме работаю с 2009 года. 

 

Шадрин Денис Анатольевич 

Консультант-психолог в направлении 
командообразования. 

Образование высшее, Тульский Государственный 
Университет, факультет психологии. В Доме 
работаю с 2013 года. 

 

Печинога Руслан Васильевич 

Руководитель творческого направления. 

В 1998 году я окончил Московский 
государственный университет культуры и искусств 
по специальности режиссура театра. В Тульском 
Доме я работаю руководителем творческого блока 

с момента его открытия. 

 



Желудова Светлана Евгеньевна 

Педагог творческого направления. 

Я закончила Московский государственный 
университет культуры и искусств, по специальности 
музыкальное образование. В Доме работаю с 2002 

года. 

Андронова Алина Алексеевна 

Консультант-психолог 

Образование высшее. Веду психотерапевтические 
женские группы. 

 

Круглова Ксения Дмитриевна 

Педагог творческого направления. 

Я окончила Белгородский Государственный институт 
культуры, по специальности режиссёр любительского 
театра. 

Власов Сергей Юрьевич 

Действующий тренер по самбо. 

Мастер спорта СССР по борьбе самбо, отличник 
физической культуры и спорта, судья международной 
категории. Неоднократный чемпион мира среди 
ветеранов. 

Волчков Сергей Евгеньевич 

Консультант-психолог. 

Практикующий психолог, автор и ведущий 
психологических тренингов. Высшее 
психологическое образование. 

 



Проекты, реализованные в 2022 году   

 

В направлении гражданско-патриотического воспитания, как обычно, 
для ребят, проходящих реабилитацию, были организованы две поездки 
на раскопки на места боёв Великой Отечественной войны – Вахту 
Памяти. Работа проходила в Ржевском районе Тверской области. Кроме 
того, ребята приняли участие в ежегодном торжественном 
перезахоронении найденных останков воинов РККА. Также, было 
организовано ежегодное поздравление ко Дню Победы для ветеранов и 
детей войны. В этом году нами был поставлен спектакль «Время 
Войны», основанный на найденных при раскопках письмах советских 
солдат. Как и всегда, подготовка началась в марте, и участие в ней 
принимали наравне с участниками, все сотрудники Центра 
реабилитации. 

 



    

Один из участников программы реабилитации о Раскопках: 

     

 

Привет, меня зовут Кирилл, мне 25 лет. Хочу поделиться с вами 
впечатлением о поездке на свои первые раскопки. До программы моё 
понимание о поиске бойцов ВОВ заканчивались на том, что есть 
специальные отряды, которые этим занимаются и в целом это не для меня. 
Программа мне позволила понять, что это не так, и вот мы отправились в 
Ржевский район, где недалеко от бывших деревень расположили лагерь и 
приступили к раскопу. Для начала был пройден инструктаж, т. к. необходимо 
не только понимание, где производить поиск, но и как вести себя при 
определённых находках. В этот же день мы отправились на первую точку 
раскопа, где и приступили к поиску. Мы находили каски, саперные лопаты, 
штык-ножи, снаряды, боеприпасы и многое другое, но главная цель – боец, 
первые дни нам не поддавалась. 

И вот через пару дней мы наткнулись на первую кость, начали аккуратно 
окапывать территорию вокруг найденных останков, и вот уже перед нами 
останки одного из героев ВОВ. Чувства, которые испытываешь, когда 
поднимаешь останки, сложно передать. Это и гордость, и грусть, и честь. 



Естественно, на этом мы не остановились, поиски продолжались ежедневно, 
количество находок увеличивалось, как и количество перекопанной 
территории, по вечерам в лагере мы пели военные песни и общались с 
ребятами из других Домов, что давало заряд на каждое утро. Понимание, что 
мы делаем вместе одно и очень важное дело, действительно воодушевляло. 
По итогу раскопок мы подняли 22 бойца. По началу я считал, что это мало, 
но наш генерал раскопок – Юра, сказал: «Значит с каждым поиском в земле 
остается меньше бойцов». Мы нашли несколько экспонатов, которые 
отправим в музей Дома, например буксировочный трос для гусеничной 
техники. 

Вообще хочется сказать, что я в принципе пересмотрел свое 
отношение к людям, которые отдали жизни на полях сражений. Я 
понимаю, что я должен быть им благодарен. Рад, что Страна Живых 
дала мне возможность участвовать в этом важном и нужном деле. 
Хочется снова участвовать в следующем поиске и теперь сравнить 
весенние раскопки с осенними. 

 

О постановке на День Победы словами одного из участников: 

Привет, меня зовут Никита. Хочу поделиться своими впечатлениями 
после выступления 9 мая. До программы моё отношение к этому 
празднику было, как к очередному выходному дню в календаре. Если в 
детстве с родителями мы хотя бы смотрели парад победы, то один я и 
вовсе забыл о том, что это за день. Это были очень трудные дни 
подготовки. Я читал письма своего двоюродного деда. Он был старшим 
братом моей бабушки, он ушел на фронт в 19 лет, когда моя бабушка 
была еще совсем ребенком. Он ушел защищать свою семью в возрасте 
младше меня на 5 лет. В ходе подготовки, я перечитывал множество 
сохранившихся писем. У нашего выступления была цель. Понять, что 
же было тогда в наших предках такого, что они все вставали и шли 
несмотря на свой страх. Шли на смерть, за свою Родину, за свою семью. 
И каждый раз перечитывая и проживая письма своего деда, я находил 
только один ответ на этот вопрос — это была огромная любовь. Он 
очень любил своих сестер и родителей. И если бы он тогда не пошел их 
защищать, кто знает, были бы у моей бабушки дети, мой папа, мы с 



братом и еще родственники. Моё отношение к празднику 9 мая в корне 
поменялось, вернее не поменялось, а оно у меня появилось! И я очень 
благодарен за это Стране Живых, за то, что меня учат, кому я должен 
быть благодарен за свою жизнь, учат тем ценностям, которые были 
утрачены. Я рад, что теперь я знаю историю своего деда, который 
сражался и погиб на войне за то, чтобы у меня было будущее. И теперь 
я еще больше буду ценить жизнь. Кроме писем, мы пели очень много 
песен военных лет, в которых я так же прочувствовал, что переживали 
люди в военное время. В общем, наше выступление очень многое во 
мне перевернуло. И теперь для меня 9 мая стало великим днём 
ПОБЕДЫ. 

Работа в творческом направлении  

В этом году в рамках творческого направления была подготовлена и 
показана постановка «Родина». В сценарий вошли стихи и песни о 
родине классиков русской литературы. Тема Родины и любви к ней очень 
важна для зависимых ребят, поскольку воспитывает в них важнейшие 
патриотические чувства, а также через подобный репертуар позволяет 
почувствовать её красоту, силу и величие. 



Социальный проект 

    

В 2022 году мы стали победителями конкурса региональных грантов, и 
реализуем грантовый проект «Скажи наркотикам нет!». Проект 
направлен на профилактику наркозависимости среди 
несовершеннолетних. В раз перед нами стояла задача встретиться с 
ребятами в детских оздоровительных лагерях. Но, кроме профилактики 
наркозависимости, в задачи проекта также входит выявление в сети 
интернет-ресурсов, пропагандирующих либо продающих 
психоактивные вещества. Проект в своей сфере является уникальным, 
поскольку одной из своих целей ставит развитие у подростков 
способности делать верный выбор в сложных жизненных ситуациях. 
Дело в том, что наркотики — это всегда выбор, который самостоятельно 
делает ещё независимый на тот момент человек. Поэтому очень важно 
быть готовым к этому выбору. Абсолютное большинство 
профилактических программ направлены на беседы об ужасах 
последствий употребления наркотиков, разговорах и ЗОЖ и т.п., и не 
затрагивают этот важный момент. Мы считаем необходимым заполнить 
этот опасный пробел, поскольку это может спасти чью-то жизнь. Мы - 
Центр реабилитации для химически зависимых людей. И наш опыт, 
накопленный за 22 года работы, позволил нам разработать 
профессиональную программу построения диалога с подростками, где 
акценты расставлены таким образом, что в процессе разговора для ребят 



становится очевидным, что на самом деле важно в жизни, что по-
настоящему опасно, и как необходимо поступать, чтобы обезопасить 
себя и своих друзей от этой беды. 

Первое направление проекта - общение с подростками. Работа состоит 
из диалога наших специалистов с ребятами, построенного на основе 
нашего рабочего опыта возникновения химической зависимости. 

Второе направление – профилактическая работа с педагогами детских 
лагерей. Мы хотим поделиться нашим опытом и помочь педагогам 
сформировать взгляд на то, как наркотики попадают в жизнь детей и как 
защитить их от этого. Как научить ребят бороться друг за друга, и, если 
в чьей-то жизни появились наркотики, не оставаться равнодушными, 
верно оценивать ситуацию и действовать. Куда обратиться за помощью 
и какие шаги предпринять, чтобы обезопасить себя и своих близких. 

Третье направление – поиск, и последующая передача в Управление по 
контролю за оборотом наркотиков интернет-ресурсов, занимающихся 
продажей либо пропагандой ПАВ. Дело в том, что на сегодняшний день 
торговля наркотиками на 90% перешла в интернет, что очень усложнило 
работу МВД по отслеживанию и поимке наркоторговцев, поскольку 
служба закрывает одни сайты, но тут же появляются новые. Поэтому 
работа по отслеживанию подобных ресурсов создаёт огромную 
нагрузку, а наш проект сможет оказать им хорошую помощь в этом 
ресурсоёмком деле. 

 

 



О самом важном 

 

    

И, как и всегда, главная наша победа, это ребята, закончившие в этом 
году программу реабилитации и ставшие её выпускниками. Это и есть 
наша основная цель. Ведь именно они – выпускники, являются главным 
результатом нашей работы с наркозависимыми. Они не употребляют 
наркотики, учатся и работают, возвращаются в свои семьи и создают 
новые. Каждый из них является частью большого сообщества 
выпускников Страны Живых, в котором ребята контролируют друг 
друга, и могут рассчитывать на взаимопомощь. Кроме того, после 
выпуска мы помогаем ребятам с трудоустройством, учебой, с местом 
жительства, если это необходимо. Пройдя программу, человек получает 
поддержку сообщества выпускников. 



В 2022 году выпускниками стали двое ребят – Алексей и Сергей. Но в 
сентябре Алексей был призван на службу в рамках частичной 
мобилизации. Всю программу они прошли с Сергеем вместе, и поэтому 
Сергей, не задумываясь отправился вместе с ним добровольцем. Они 
попали в танковые войска, прошли обучение и отправились на фронт. 
Спустя небольшое время Сергей героически погиб. Алексей стал 
командиром танка, служит и сейчас, успешно выполняет боевые задачи. 

 

Традиционно мы публикуем в отчёте статьи выпускников прошлого 
года. В этот раз, к сожалению, такой возможности нет… 

 

 



Статья Максима 
(Максим – участник программы на 4 фазе. Это завершающий этап 

программы, за которым следует выпускной) 

     

Меня зовут Максим, мне 33 года, я наркоман и не употребляю 4 года и 
1 месяц. Я нахожусь на завершающем этапе программы, и иду к 
выпускному. Наркотики я употреблял больше 13 лет, и думал, что я 
крутой, особенный. Я смотрел на людей, которые не употребляют и 
смеялся над ними, думая, что они не понимают смысл этой жизни, не 
понимают, где настоящее удовольствие и свобода. Я реально считал себя 
каким-то богом по сравнению со всеми, был центром этой жизни, самым 
главным персонажем игры под названием жизнь. И все эти годы я жил и 
совмещал наркотики, этот образ жизни с видимостью доброго, 
внимательного, приличного парня, хотя в душе у меня была только 
злоба, зависть, страх и трусость, но я это никому не показывал, 
скрываясь за тем, что давала мне наркота - крутость, смелость, 
уверенность, радость. И так длилось долго, но последние два года я начал 
скатываться все ниже и ниже. Я переступал то, что раньше для меня 
казалось самым дном, воровать в магазинах, выносить вещи из дома, 
засовывать свое мнение куда подальше за дозу, я все и всех продал за 
наркотики, в моей жизни не осталось ничего ценного и настоящего. В 
один день я проснулся с утра, открыл глаза и ясно и четко осознал, что 
моя жизнь мне вообще не принадлежит, и дальше с каждым днем я все 
больше и больше убеждался в этом. Я понимал, что я раб на службе у 
наркотиков, но не хотел это признавать, и до какого-то момента меня это 
устраивало и я служил ему. Я начал сходить с ума, мне казались вещи 
которых не было на самом деле, видел и слышал людей которых не было 
рядом. Под конец употребления получил условный срок, но и это меня 
не остановило, через пару недель я опять начал употреблять. Без 
наркотиков мне было очень плохо, но и когда я употреблял, тоже уже 
было не легче. Требовалось всё больше и больше, и больше, чтобы хоть 
как-то заглушить и заткнуть ту пустоту, которая была внутри. Это как 
бег по кругу, точнее в колесе как хомяк, который не может насытиться. 
В какой-то момент я четко понял, что у меня 3 пути: 1. Тюрьма, так как 



был уже условный и следующий залет я сяду; 2. Я умру – передозировка 
или выйду с балкона или сделаю с собой что то, я просто сходил с ума. 
3. Я с собой ничего не сделаю или не получится, потому что я слишком 
труслив для этого и меня закроют в психушку. Поняв это и уже признав, 
я пошел к тем людям, которые от меня еще не отказались и не послали 
куда подальше, хотя, сейчас осознавая свои поступки я удивляюсь что 
это не так. Я пришел к Маме и Папе и попросил о помощи. По-честному 
я хотел просто остановится, и я не планировал бросать все и навсегда, 
думал типа брошу «тяжелые», а «лёгкие» оставлю, думая и разводя себя, 
что я так смогу. 

Когда мне сказали, что мы едем в Тулу, я думал это где-то в Сибири, 
что там холодно и кругом лес. Все так и оказалось, кроме Сибири. В моём 
понимании реабилитация это что-то закрытое, жуткое, больное и какое-
то холодное. Я был готов что бы меня закрыли и не выпускали месяца 3, 
я считал, что этого времени достаточно, просто перетерпеть эту тягу, 
«поправить здоровье», а дальше как-нибудь смогу сам не торчать ну или 
хотя бы контролировать. Я удивился что в Доме нет решеток, что все 
такие приветливые, добрые, со мной ходит какой-то «Старший брат», 
что все сидят в кругу и обсуждают темы типа «кто не помыл за собой 
кружку», и это так важно, я просто был в шоке и по началу считал, что 
попал в какой-то дурдом, где все не нормальные, я думал, что это я не в 
себе, а тут такое. Но первое, что меня всерьёз «зацепило» в этом месте, 
это был мой старший брат Алексей. Чтобы вы понимали, «Старший 
брат» это кто-либо из старших участников программы, который 
сопровождает новичка 24/7. Он помогает во всем, подсказывает, 
объясняет правила, готов выслушать и дать обратную связь, и все это он 
делает не потому, что так нужно, а потому что он хочет помочь, и я по 
началу в это не верил, я вообще долго не верил, что всё в доме по-
настоящему, без какой-либо выгоды. Алексей помог мне поверить, что 
здесь от меня ничего не надо, от меня ничего не хотят, нет никакой мути 
в отношениях, а если и хотят, то говорят честно и открыто. Это то, за что 
я зацепился на программе, за честность и открытость отношений и всей 
программы.  

Программа эта целая жизнь. За мои 30 лет у меня не было столько 
событий в жизни сколько за годы на программе. Расскажу про основные, 



самые яркие и самые ключевые. Процесс «Майка» до этого процесса у 
меня еще были сомнения что мне нужна помощь и что не все так плохо. 
После процесса у меня не осталось сомнений что я на дне и что я сам без 
помощи не смогу выбраться из этого болота. Важными моментами на 
программе являются даты чистоты (3 месяца, 6, 9, 1 год, 2 и так далее). 
Мои 3 месяца были очень важной частью программы, я так долго 
никогда не был чист, и я по-настоящему себя за это уважал и получал 
сил двигаться дальше. Чистота складывается из каждого дня, 
накапливается, и то, что очень ценно для нас, как это принято у всех 
людей мы храним и пережжём, так и свою чистоту я берегу и благодарен 
за нее всем близким людям, всем тем, кто помогал и помогает мне быть 
на этом пути.  

Процесс КМБ (курс молодого бойца). Зима, бушлаты, каски, 
бесконечные отжимания, когда ты уже даже не можешь двигаться и все 
равно делаешь усилия, полоса препятствий в грязном снегу, мокрый, но 
от тебя пар исходит, потому что все тело горит, и знаменитая Тульская 
пушка, которую мы все вместе два дня тащим в расположение по лесам 
и полям. И вот во всем этом я сижу после полосы со своими ребятами 
вокруг костра, дико уставший, мокрый, убитый физически и плачу от 
счастья - этот дикий напряг со всех сторон и радость, и тогда я понял  
одну вещь: «Не бывает радости без напряга», что бы тебе было хорошо 
и радостно, нужно для этого что то сделать, потратиться, постараться. 
Это абсолютно противоположное удовольствую от наркотиков, но это 
чувство и эта радость у тебя не куда не уходит, она остается с тобой 
навсегда, потому что там есть ценность. 

Я стал «Старшим братом». У меня появилось то, что я могу отдать, то 
есть у меня появились силы не только отвечать за себя, но и отвечать за 
другого человека, помогать ему, делать его важным. Конечно, это не 
всегда так получалось, я не справлялся, злился и обижался, моментами 
ненавидел всех и все, потому что было тяжело. Парень, которого я вел 
был совсем молодой, и я только в тот момент понял своих родители, как 
им было со мной тяжело. Был момент, когда я уже думал, что все, я 
больше не могу, у меня нет сил, не знаю, как мне быть с ним, и тогда наш 
Руководитель программы сказал: «Макс, ищи любовь», я задумал над его 
словами. Я старался, искал и находил, я осознал, что у меня она есть в 



сердце, что могу ее найти и отдать или что-то сделать из этой любви 
(смириться, принять, простить). Это самый важный был урок, который 
мне преподнес мой «младший брат» Иван. 

Процесс «Армия». Мы с моим товарищем живем в землянке, в 
расписании у нас бег, полоса препятствий, ПХД, подшивы, опять бег. 
Ходим в форме и касках. Все как в настоящей Армии. Ночные боевые 
подъёмы, боевые задачи, постоянные физические и внутренние 
нагрузки. Мне никогда в жизни так долго и так тяжело физически и 
морально не было. Бывало я просыпался с утра открывая глаза и понимая 
что опять здесь в этой землянке, что сейчас опять все заново, я ненавидел 
все и всех, думал что все это не справедливо, задавал вопросы зачем  все 
это надо, хотел послать все и уйти, но я понимал что не имею права, на 
меня смотрят ребята в доме, а что они подумают и что я сам буду знать 
о себе, что я как обычно все бросил и не доделал дело до конца. Армия 
очень сложный процесс во всех аспектах, но когда ты начинаешь во всех 
этих условиям жить а не терпеть, когда находишь радость от того что ты 
в 7 утра бежишь по полю в каске и с бревном на плече и смотришь на 
этот восход и ты чувствуешь что ты живой, что ты можешь все это 
преодолеть, перетерпеть, справиться и еще порадоваться, это очень дает 
много сил. Армия мне помогла в понимании того, что я имею права, на 
свое мнение, чувства, что я имею права просто быть, я всегда и всего 
боялся, трусил, был не уверен. Я получил некий столб внутри себя за 
который я могу взяться при любой сложности и как бы меня не болтало 
и не трясло, я знаю, что я могу справиться, потому что я это уже делал. 

Главное Экспедиторство. Это значит одну очень важную вещь: не то, 
что ты самый старший в Доме и самый главный и как ты сказал, так и 
будет. Это значит, что ты отвечаешь за всех и за всё в Доме. Для меня 
это понимание до сих пор остается каким-то космическим. Понимание 
что я несу ответственность за жизни 20 людей, в прямом смысле за 
жизнь, потому что мы боремся с зависимостью, с наркотиками, а 
наркотики — это смерть. Это понимание мне давало очень много сил, ты 
должен все про всех знать, что с кем происходит, какие процессы в доме 
нужны, решать, что вы будете делать или чего не будете, конечно у тебя 
есть твоя команда экспедиторов и дежурных, которые во всем помогают, 
есть консультанты, которые постоянно на связи, помогают и 



корректируют в каком направлении нам как дому двигаться. Мы все 
вместе делаем одно большое дело – спасаем жизни и тем самым спасаем 
свою. Это удивительно что Бог и Страна Живых дала мне и каждому 
такую возможность из человека, который не мог отвечать за свою жизнь, 
дала возможность и сил помогать другим и спасать жизнь. 

Сейчас я нахожусь на так называемом «свободном формате» и уже живу 
вне Центра. Живу полноценной жизнью, работаю, снимаю квартиру с 
друзьями, с которыми мы вместе шли по программе, занимаюсь Самбо, 
ездил волонтером-строителем от РПЦ в разрушенный после войны город 
Мариуполь. Мы восстанавливали частные дома, делали крыши, 
вставляли окна, тем людям, кто по каким-либо причинам не может сам 
это сделать. На данный момент работаю и помогаю в разработке 
программы для пилотирования дронов. Волонтерскую деятельность не 
оставил и помогаю детям с ОВЗ в центре развития. По выходным 
стараюсь ходить в церковь. В общем, живу как обычный человек, бывает, 
что поступаю неправильно, но понимаю это, признаю, исправляю и живу 
дальше по-честному. Программа меня не поменяла, она мне показала, 
как можно по-другому и дала сил что бы делать этот выбор. Трезвая 
жизнь мне нравится тем, что я могу без какого-либо «допинга» 
справляться с ней, а если где-то и не получается, то признать это и 
двигаться дальше, мне не нужны стимуляторы или наоборот что-то, 
чтобы забыться. Я не меняю реальность, в которой нахожусь, я в ней 
живу - иногда радостно, а иногда и грустно - по-разному бывает, но в 
этом то и вся прелесть – она такая разная эта жизнь и такая классная! 



 

Финансовый отчет за 2022 год 
 

Доходы организации в 2022 году - 4 202 128,92  
Благотворительные взносы от ЮЛ 1 309 710,00 
Благотворительные взносы от ФЛ 2 143 000,00 
Поступления из местных 

бюджетов 
350 130,0 

Поступления из федерального 
бюджета 399 288,92 

ИТОГО 4 202 128,92 
 

Расходы организации в 2022 году - 4 620 040,00 
Оплата труда 2 316 700,00 
Налоги и взносы 517 340,00 
Прочие расходы (реклама на ТВ, 

поддержка и продвижение сайта, 
участие в выставках, закупка 
продуктов и товаров для реализации 
благотворительных программ 

1 786 000,00 

ИТОГО 4 620 040,00 
 

Устав организации 
https://vtoraya-storona.ru/ustav-bf-sodeystvie-2021.pdf 

 

Отчеты в Министерство Юстиции РФ 
https://vtoraya-storona.ru/Otchet2022-OH0001.pdf 

https://vtoraya-storona.ru/Otchet2022-OH0002.pdf 
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Реквизиты организации 
 
 

Благотворительный фонд «Содействие» 
(БФ «Содействие») 

 
 

Юр. адрес: 300041, г. Тула, ул. Свободы, д. 37, корп. 2 
 

Факт. адрес: 300041, г. Тула, ул. Свободы, д. 37, корп. 2 
 

ОГРН 1027100738081 
ИНН 7106048679 
КПП 712501001 

 
Р/с 40703810943100001053 

в ПАО АКБ «Авангард» 
 

К/с 30101810000000000201 
 

БИК 044525201 
ОКВЭД 65.23 

ОКПО 59190763 
 

 

Президент Соковиков Александр Владимирович 


